

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.662

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 27 de Octubre 1933

El frente antimarxista

Hemos dicho que esa sería la bandera que desplegarían todas las derechas de Mallorca, desde radicales a acción popular, en la próxima contienda electoral. La frase es de Gil Robles y sin pudor alguno la han aceptado los lerrouxistas y quienes han blasonado, hasta ahora, de liberales.

Van pues a la lucha nuestros adversarios sin programa, sin doctrina, sin ideales. Van a la lucha aglutinados por el odio común a la clase trabajadora, con el propósito de arrebatar a ésta las mejoras alcanzadas durante el Gobierno republicano-socialista y reducirla a su antigua condición de paria. ¡Qué pobreza espiritual, que ausencia de sentimiento cristiano!

Pero, conocen nuestros contrarios el contenido del marxismo? Mucho tememos que nó.

Antes del advenimiento de la República, antiguos amigos nuestros que se enorgullecían de un izquierdismo, que por lo visto no sentían, no ocultaban sus simpatías por el Partido socialista y por sus militantes más destacados. Esos tornadizos amigos míos prodigaban entonces, diariamente cálidos elogios a Prieto y a Besteiro. Y aquellos turiferarios se han trocado ahora en encarnizados detractores y difamadores. Ellos sabrán el por qué de ese repentino cambio. Nosotros lo adivinamos. ¿Ignoraban esos antiguos defensores y simpatizantes del socialismo que el contenido científico del socialismo es el marxismo?

Pero, ¿qué disposiciones, que leyes, han aprobado las Constituyentes de carácter marxista, capaces de engendrar tanto espavento? Nosotros no conocemos una sola y retamos a que se nos señale alguna que ofrezca ese carácter.

Los Jurados Mixtos y la supuesta parcialidad de sus presidentes han sido el blanco de las iras de nuestros enemigos. Esa insitución existía ya antes del advenimiento de la República bajo la denominación de «Comités Paritarios». Largo Caballero ha modificado la estructuración de los mismos. Los presidentes y vice-presidentes de los Comités Paritarios eran de libre nombramiento del Ministro del Trabajo. El presidente y vice-presidente de los Jurados Mixtos son nombrados por el propio Jurado y solo en caso de discrepancia el Ministro goza de facultad electiva sujetándose, empero, a las ternas que se le remitan. ¿Es ello perturbador? Como consecuencia de la actual estructuración no excede de un veinte por ciento el número de presidentes afiliados a nuestro partido y cae, por lo

tanto, por su base, la supuesta parcialidad de los mismos. Quien podría argumentarla, en todo caso, seríamos nosotros.

¿Cuál ha sido la tan censurada actuación de los Jurados Mixtos? Encauzar las luchas sociales, suprimir en algunas partes—en muy pocas—los salarios de hambre, mejorar la condición de los trabajadores y humanizar el trabajo. Y es, acaso, marxismo suavizar los conflictos sociales, apartar al obrero de la acción directa, sentarle en la misma mesa del patrono para dirimir armónicamente sus diferencias? Pues esa ha sido, en el fondo, la actuación de los Jurados Mixtos, esa ha sido la pretendida política socializante del Gobierno Azafia, política que nada tiene que ver con el marxismo.

Jamás hubiéramos imaginado que medidas tan humanitarias hubiesen hérido tan fuertemente la sensibilidad burguesa. Pero nuestro asombro es aún mayor cuando vemos que quienes con más saña las combaten son los llamados católicos, discípulos de quien fustigaba a los poderosos, endulzaba la suerte de los desheredados y lanzaba terribles anatemas contra los ricos a quienes cerraba el reino de los cielos. Sería exagerada nuestra suposición de que los que hoy se llaman católicos, con ausencia de todo sentimiento cristiano en su corazón, tildarían también de marxista a Cristo si nuevamente repitiera sus apóstrofes evangélicos?

Y esa ha sido, repetimos, toda la labor que hemos realizado desde el Poder los socialistas. Labor humanitaria. Si mejor se quiere cristiana. Quienes afirman que hemos gobernado en marxista desconocen el contenido del mismo.

Ni hemos socializado la producción ni hemos expropiado la propiedad. Pero todo se anclará. Más pronto de lo que suponíamos.

Los reaccionarios, inconscientemente, han acelerado siempre el advenimiento de la revolución. Francia y Rusia son ejemplos bien elocuentes.

Alejandro Jaume

¡La próxima lucha electoral será dura! ¡Ni un momento de duda, ni un momento de desfallecimiento se debe notar en nuestras filas!

El Sr. Sediles, ultrarevolucionario, comunista, anarquista y federal de Pt, hijo, incompatible con los socialistas, ha sido nombrado consejero del Gobierno en la Compañía Arrendataria de Petróleos.

Cuando nuestro amigo Cordero ocupaba cargo parecido era un enchufista, según el Sr. Sediles. Y él, ¿qué es?...

Desde luego, si Fermín Galán levantara la cabeza no habría de tomarle de nuevo por compañero.

UNAS GRAVES DECLARACIONES DE SANJURJO

“Lerroux sabe por qué estoy aquí...”

“Todo eso lo sabía Lerroux...”

ZARAGOZA, 20.—«Heraldo de Aragón» publica hoy una interesante entrevista celebrada con el señor Sanjurjo recientemente en el penal de Santofia.

El periodista comienza diciendo al señor Sanjurjo que no pasará el invierno próximo en este penal, a lo que contesta:

—Lo dice usted por Lerroux, y lo mismo dicen cuantos vienen estos días a verme. Creen ustedes que Alejandro Lerroux, que sabe muy bien por qué estoy aquí, procurará cambiar el lugar de reclusión, y quizá no se equivocan; pero ahora, cuando hablamos de amnistía, le digo a usted que me es indiferente, porque al sacrificarme por mi patria lo hice con todas las consecuencias, y no me pesa ni me preocupa aliviar mi situación. Es España lo que me importa, y mi destino lo puse hace tiempo en manos de Dios. Lerroux no podrá hacer nada, porque no le dejarán; si hubiese podido, no estaría yo aquí, porque en vísperas del mitin de Zaragoza le hablé y le pedí que salvase a España, oponiéndose al desgarrón de la unidad nacional en Cataluña con el Estatuto, respondiéndole a su tradición españolista; que atajase la ola demagógica anárquica desatada por la amenaza de la dictadura socialista, lanzada públicamente por Largo Caballero; los vejámenes al ejército; los constantes ataques injuriosos a la guardia civil y los anuncios de su disolución; sucesos como los de Casilblanco; todo lo que desnaturalizaba el voto popular del 14 de abril, disolvía y ensangrentaba a España; todo aquello contra lo que la opinión se ha azaado. En momento decisivo apelé, como era mi deber, a la República traída por la voluntad nacional, poniéndome a su servicio. Contra la voluntad del pueblo, yo, soldado de él, no podía estar nunca, y no vacilé en instantes en que dudar era decidir.

Todo eso lo sabía Lerroux, y lo que yo quería era salvar a España, que la salvaran los hombres del régimen; Lerroux, el más caracterizado por su historia y por su valer.

Cuando después de lo hablado en vísperas del acto de Zaragoza leí su discurso de la plaza de toros y ví que iba a votar el Estatuto, comprendí que Lerroux no haría nada y decidí sublevarme en protesta contra la política y los hombres que arruinaban a mi patria.

No quiero ser bandera de nadie ni de nada, por creer que no hay más bandera que la española, la de mi nación, y puse todos los medios para defenderla. No iba yo ahora a servir de estandarte de partidos y de hombres, por elevados que fuesen.

—Termina diciendo:

—No es cosa de pensar en nada, porque aquí seguiré entre estos compañeros de desgracia, algunos de los cuales saldrán antes que yo.

El periodista, por su cuenta, termina:

«No piensan lo mismo los reclusos del penal de Santofia. Agradézcales al señor Lerroux la justicia que hacen a sus generosos sentimientos. También nosotros se la hacemos y, además, sabemos que Lerroux no puede olvidar lo que debe a Sanjurjo de tiempos que parecen remotos y están, sin embargo, muy próximos.»—(Febus).

Las precedentes declaraciones vienen a confirmar rotundamente unas atinadas deducciones de nuestro compañero Comasera, del discurso de Lerroux en Zaragoza, en relación con el manifiesto de Sanjurjo y la militarada del diez de agosto, los que por su interés y actualidad publicaremos en el próximo número cuya lectura recomendamos.

LA SUBLEVACIÓN
DE AGOSTO Y LERROUX

Declaraciones de Sanjurjo

Leemos y recortamos de "El Socialista":

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre las declaraciones hechas a un diario de Zaragoza por el señor Sanjurjo, reproducidas por nosotros en otro lugar de este número. No pueden ser más graves. Confirman, en cierta manera, las declaraciones del señor Matres, a virtud de las cuales hubo de tomarse declaración al señor Lerroux. Según las palabras del ex general Sanjurjo, el jefe de los radicales conocía el pensamiento del sublevado el 10 de agosto y sus intenciones. Se ve, leyendo las declaraciones de Sanjurjo, que éste ha cuidado de ser discreto. Todo lo que no ha sabido ser el periodista, puesto a escribir por cuenta propia. Pero la discreción de Sanjurjo tampoco ha sido mucha. No podía serlo. Puesto a decir algo, ¿qué menos podía decir de lo que ha dicho? Y sin decirlo todo, ha dicho bastante. Lerroux estaba en el ajo. Su complicación con las actividades rebeldes de los sublevados el 10 de agosto resulta, después de este desfilé periodístico, evidente. Una evidencia que, por lo que hace a nosotros, no necesitábamos. Estábamos de vuelta de ella. Y no sólo nosotros. Alguien más participaba de ella. Desde luego, la persona que, desde las zonas serenas, considero indispensable poner tierra en la declaración del señor Matres, juzgando que ésa era la conveniencia del régimen, como si éste no hubiera nacido con la obligación de la máxima claridad. Aquella convicción comenzará a generalizarse delante de las declaraciones de Sanjurjo. La claridad abre brechas inesperadamente. Se cuenta por todos los resquicios. Aquí está. Quienes, por considerarlas parciales, pusieron en duda nuestras palabras, atiendan a las que ha pronunciado, delante de un periodista, Sanjurjo. Lerroux conocía sus propósitos. Si de Lerroux dependiera, Sanjurjo no estaría en el penal. ¿Qué más hace falta para deducir una complicidad?

Las declaraciones de Sanjurjo la establecen; pero para que no sea ígrava, se afirma en que el movimiento fué "republicano," Sanjurjo no se levantó contra el régimen nacido el 14 de abril. No basta decirlo, es menester probarlo. Y la prueba que pueda aportar Sanjurjo es terrible para su tesis. ¿Quiénes secundan la sublevación? Todos los que secundan esa sublevación tienen una cédula política inconfundible: monárquica. Más ¿dónde establece su cuartel general Sanjurjo en Sevilla? En la mansión de una dama monárquica. Las palabras no pueden desmentir los hechos. Y los hechos son los que todo el mundo conoce. Los mismos que abruman, no a los monárquicos, que se han ufano de haberlos producido, exactamente, como nos ufamamos nosotros del movimiento de 1917, sino al señor Lerroux, que era la única persona que no podía mezclarse en ellos, ni directa ni indirectamente.

Llegan a tiempo las declaraciones de Sanjurjo. Se las brindamos a los electores de toda España. De un modo especial, a los republicanos, a los republicanos, vamos a entendernos, que aman la República, no a los que están dispuestos a traicionarla.

[Comaradas] Luchar por el Socialismo, es luchar por vuestras reivindicaciones.

Agrupación Socialista Palmesana

Por acuerdo de la Junta General extraordinaria celebrada el viernes pasado, todos los viernes, a las ocho, noche, habrá Junta General hasta pasadas las próximas elecciones.

El Secretario
RAMON GARCIA GALAN

Lo que nos endosan lo de Casas Viejas son los autores del desastre del Barranco del Lobo, que costó miles de vidas españolas.

Lo de Casas Viejas (12 víctimas) es una insignificancia, comparado con lo de monte Arruit (20,000 asesinatos). De ambos casos son responsables los monárquicos amparados por Lerroux.

Los embaucadores

A la reacción de todos los matices no le ha hecho, al parecer, maldita la gracia la solidaridad de la U. G. T. hacia el Partido Socialista ante la próxima contienda electoral, mucho menos en cuanto esta solidaridad no se limita a la emisión de cientos de miles de sufragios, sino que implica, además, la aportación de centenares de miles de pesetas para sufragar los gastos de propaganda y demás menesteres electorales.

De ahí que «Informaciones» de D. Juan March, y «El Día», del mismo amo, den la voz de alarma a los afiliados a la U. G. T., a los que tilda de embaucados, suponiéndoles víctimas de una estafa vulgar.

Comprendemos la dolorosa y desconcertante impresión que los acuerdos de las organizaciones de la U. G. T., de adhesión al Partido Socialista, tomados con gran entusiasmo y absoluta espontaneidad, han producido a todos los intereses particulares, de dudosa o ninguna legitimidad, lesionados por el nuevo régimen. Cuando al final de una campaña de infamias y calumnias tendientes a privar de toda influencia política a los hombres del Partido Socialista, resulta, como consecuencia de dicha campaña, que los aborrecibles socialistas se ven respaldados por un organismo cuyos efectivos se aproximan al millón, si no rebasan ya este número, los que no tan sólo ofrecen su voto si no sus fondos sociales, hay más que motivo para perder la serenidad y escribir como lo hacen las libreas de D. Juan March. De no ser así, comprenderían que la actitud individual y colectiva de los componentes de la U. G. T. es la única que, lógica y consecuentemente, podían adoptar. Por que la U. G. T. hace la siguiente

«DECLARACION DE PRINCIPIOS»:

«La Unión General de Trabajadores de España es una institución eminentemente de productores, organizada por grupos afines de oficios y profesiones liberales que para mantenerse en sólida conexión respetan la más amplia libertad de pensamiento y táctica de sus componentes, siempre que estén dentro de la orientación revolucionaria de lucha de clases y tiendan a crear las fuerzas de emancipación integral de la clase obrera, asumiendo algún día la dirección de la producción, el transporte y la distribución e intercambio de la riqueza social».

En la precedente declaración de principios, o no sabemos leer, o se halla la síntesis de una política netamente socialista.

¿Dónde está, pues, el embaucamiento que pretende haber descubierto la voz de su Amo?

Para hacer compatible esa finalidad política y el respeto al pensamiento de todos sus componentes, la U. G. T., aún en el caso de acordar, como acaba de hacerlo, el apoyo al Partido Socialista en trances electorales, se limita a recomendar a sus afiliados la candidatura de que se trata, dejando a éstos en libertad de conducta. Claro que esa libertad apenas merma el resultado apetecido, y ello es natural, sobre todo en casos como el que se avecina. Por que puede ningún trabajador medianamente capaz de sentir y comprender, no hallarse entusiastamente solidarizado con la labor de la minoría socialista y de sus ex-ministros?

Cuando la campaña antisocialista tiene su asiento en la Reforma Agraria, ley de términos municipales, de Contratos de trabajo, Jurados mixtos, etc., etc., ¿es necesario que los trabajadores se dejen embaucar por los socialistas para sentirse perfectamente identificados con éstos?

No es el supuesto embaucamiento socialista lo que duele a los periodistas venales, sino la imposibilidad de embaucarlos ellos en provecho de los mercaderes de conciencias.

Ya podéis seguir emborronando cuartillas, atropellando a la verdad, escarneciendo la justicia y prostituyendo al periodismo, rameras de estilografía; la clase trabajadora tiene suficiente intuición y sobrado instinto para descubrir la ruindad de las intenciones que dictan vuestros abyectos escritos, y seguirá su camino adherida al Partido Socialista, que ha de redimirla de la explotación a que quieren eternizarla vuestros amos.

¿Políticos de Izquierda?

Quiero hacer un llamamiento a la clase trabajadora y principalmente a todas las organizaciones obreras adheridas a la U. G. T. y a los que simpatizan con ella y de un modo especial a los pueblos, que muchas veces desconocen la lucha de clases.

Estamos en vísperas de elecciones. El 19 de noviembre van a celebrarse las Diputadas a Cortes y yo, que estoy completamente convencido de que significan algo trascendental y definitivo en la marcha de la República me permitiré alrededor de ellas hacer unos comentarios.

Trabajadores: Alerta con los vividores de la política. Tened en cuenta que muchos de los que se hallan al frente de los Ayuntamientos, que fueron elegidos por aquella ola de entusiasmo del 12 de abril del 31, entre los cuales están los representantes del Partido Federal de Mallorca, que tanto pregonaban contra el caciquismo. ¡Que mal papel están haciendo! Recuerdo perfectamente en este momento al Sr. Amer, actual Alcalde de Manacor, que en un acto público celebrado en el teatro Balear de Palma, antes de la proclamación de la República, en una peroración llena de entusiasmo, dijo que había que romper de una vez para siempre la cadena caciquil de March que tenía atado a todo el pueblo mallorquín. Esto, creo, significaba el deseo del señor Amer, de que los pueblos tuviesen libertad para llevar a los ayuntamientos hombres dignos y honrados y al mismo tiempo hacer una política netamente republicana de izquierda. Apesar de tales manifestaciones, el Sr. Amer y compañía han acabado por declararse lerrouxistas, que para mí vale tanto como ser marchista, ya que uno y otro son dos hombres en un solo apóstata verdadero.

Yo pregunto: ¿Es que estos señores se habrán olvidado de aquello que se llama dignidad política? ¿O será que creen que el único partido de izquierda es el Radical? ¿O que los partidos Socialista, Radical-socialista, Acción Republicana son partidos de derecha? Tened presente, señores radicales y amigos de March que podrá haber en Mallorca muchos ignorantes, pero que no lo somos todos los trabajadores. Creis vosotros que en un partido en el cual ingresan hombres como Alba y Melquisedes Álvarez, puede ser partido de izquierda? ¿Puede ser partido de izquierda, el que se ha distinguido en las Cortes por su enemiga a la legislación social? Pare mí no es ni siquiera un partido republicano, sino un cómplice de la militarada del 10 de Agosto.

Así es, camaradas que ahora vendrán los lerrouxistas con toda clase de propaganda y muchos de ellos os dirán que también su espíritu es socialista. No les creais. Son los negociantes de la política que sacrifican el ideal a sus estómugos.

Nosotros les diremos: votad a los radicales que es votar indirectamente a March ya que así os conviene para medrar; pero nosotros los trabajadores, iremos todos como un solo hombre a votar a los socialistas y a los que también defienden la libertad, la justicia y el bienestar del proletariado.

Gaspar Mesquida

Montuiri, octubre 1933.

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Ponencia sobre cooperación presentada por el compañero Miguel Monserrat Parets al II Congreso de la F. S. B.

Es un deber de los socialistas, a juicio del ponente que suscribe, fomentar, difundir y practicar la cooperación en todos sus aspectos. Por ello el Congreso debería prestar la máxima atención al problema cooperativo, para que surgiera de esta Asamblea, una orientación y un vehemente anhelo de llevar junto con los ideales socialistas, la cooperación a todos los rincones de España.

Los socialistas hemos luchado y trabajado incansablemente para la obtención del poder político. Con miras a esta aspiración nos hemos organizado, nos hemos influido en la organización sindical, y el resultado de nuestra actuación ha sido: contar actualmente con una organización sindical y política, orgullo de los que en ella militamos y, admirada y respetada por toda persona consciente y de responsabilidad.

La instauración gloriosa de la República en España nos ha llevado a la participación en la gobernación del Estado y los hombres salidos de aquellas organizaciones, que nos representaron en el Gobierno de la nación y en los cargos que ostentaron en los diferentes departamentos del Estado, han dado prueba evidente de la sólida formación política adquirida en nuestras organizaciones, lo cual ha permitido manifestar al camarada Largo Caballero, en uno de sus últimos discursos, que el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, estaban en condiciones de asumir la total gobernación del país.

En tanto llegamos políticamente a la perfección, nos encontramos que hemos dejado de preparar la realización de la parte económica de nuestro programa, y esta preparación radica, indiscutiblemente, en la cooperación.

La cooperación es la escuela que capacita a los que intervienen en ella para la realización del plan económico a que aspiramos los socialistas, y la que ha de dar el triunfo de nuestros ideales con los menores estragos para la sociedad, ya que en tanto progresa la cooperación prácticamente, menos cantidad de obstáculos hallaremos en la implantación del Socialismo, pues de hecho, en donde estén arraigadas las cooperativas en sus aspectos de consumo, crédito y producción, se vive parcialmente en régimen socialista.

Con qué órganos contaría actualmente el Socialismo caso que tuviera que gobernar, que le dieran la eficaz colaboración económica necesaria para ir a la consolidación del nuevo régimen que alentamos? Con ninguno o casi ninguno. Nos fallarían muchos de los resortes precisos para que la vida de una nación no se interrumpa. Ya se ha dicho por persona que nos merece confianza y que

nos consta habla con la sabia enseñanza de la experiencia.—Nos encontraríamos con una banca cerril que nos cerraría todas las sendas que pudieran proporcionarnos aquella consolidación. Una industria que fingiría crisis, como actualmente ya lo hace, echando a la calle a los trabajadores para desesperarles y hacerles creer que ello es consecuencia de los ideales que acaban de triunfar y, un comercio, que seguiría la misma pauta de la industria por ser filial de la misma.

Ante el espectáculo que nos ofrece el porvenir los socialistas estamos altamente interesados en organizar y encauzar aquellos órganos colaboradores y necesarios para ir con paso firme al triunfo de la nueva sociedad.

Estos organismos, los hallaremos pues, en la cooperación, en el triple aspecto de consumo, crédito y producción. Al lado de la organización política, engendremos la nueva sociedad económico-social, empezando por la creación, en todas aquellas poblaciones que encontremos ambiente propicio, de cooperativas de consumo o de distribución de artículos de primera necesidad. Empecemos por esta clase de cooperativas, por ser las que con más facilidad pueden organizarse. Con un capital insignificante puede ponerse en marcha una cooperativa de consumo, lo cual unido a la voluntad y honradez característica en nuestros compañeros, pronto han de recogerse los frutos beneficiosos de la tienda cooperativa, como ha sucedido allí donde hayase dado la cooperación. Con ello iremos preparando los órganos distribuidores de los artículos de consumo y, ya contaría el Estado socialista con una de las importantes piezas de la economía nacional.

Junto a las cooperativas de consumo, han de organizarse las instituciones de ahorro y crédito. Tan pronto se vean los resultados satisfactorios de la tienda colectiva, ha de crearse dentro la misma entidad, la Caja de Ahorros cooperativa. Los ahorros que logren los componentes de la cooperativa, de ninguna manera deben ser impuestos en las cajas burguesas, si no que deben ser recogidos por las instituciones de Ahorro de carácter cooperativo, con lo cual se obtienen dos ventajas, ayudar al desenvolvimiento de la cooperativa con medios propios y, conceder préstamos a los socios a interés módico, pudiendo así desprenderse de las garras de la usura, e independizarse económicamente.

Del desarrollo de la red de Cajas de Ahorro y Crédito cooperativas esparcidas por todas partes nos sería fácil luego organizar la banca cooperativa, elemento importante e indispensable en las operaciones de intercambio entre una cooperativa y otra, cuyos rendimientos en vez de apropiárselos el capitalista, pasarían nuevamente a beneficio de la obra común que propugnamos, esto es, a beneficio de la clase consumidora, y habríamos montado, otra de las piezas que tan importante papel jugaría en una economía socialista.

Cuando tengamos en marcha los dos tipos de cooperativas, las de consumo y las de crédito, que ya habremos obtenido una sólida experiencia en materia cooperativa, que conoceremos los puntos flacos de ella, pensemos luego, en la institución de las de producción. Solo deben acometerse estas empresas, cuando gocen de fortaleza moral y económica, las anteriores cooperativas. Pues sin la ayuda de éstas, difícilmente pueden sacarse

adelante las cooperativas de producción. Me atrevo a opinar que mientras los gobiernos no apoyen económicamente, estas cooperativas, no progresarán como fuera de desear, ya que la instalación de cualquiera industria, para poder competir con las de carácter privado, escapa a los medios económicos de la clase obrera y por ello se marcha muy lentamente a este aspecto. No obstante, a base de las otras cooperativas, debe montarse la producción de los artículos de consumo que se pueda, practicándose así ese tipo de cooperación, que es la que representa la socialización de los medios de producción para ir al disfrute del producto íntegro del trabajo mediante la creación de obras sociales, pensiones vejez, asistencia médica farmacéutica, etc., etc., en beneficio de los obreros que trabajan en la industria cooperativa.

Agrupemos, luego, todas las entidades cooperativas esparcidas por los pueblos en una Federación Regional, de donde emanará la orientación espiritual y, que mantendrá en la necesaria convivencia a todas ellas para que de allí salgan las iniciativas que induzcan al mayor desarrollo de las mismas, creando almacenes al por mayor, así como empresas comunes a todas, hasta llegar, entrelazados con la Federación Nacional y la Alianza Cooperativa Internacional, a la supresión de todos los intermediarios que hace se encarezcan los artículos de consumo en general a costa del consumidor.

Aquí queda expuesto el esquema del

movimiento cooperativo que entiende el que suscribe deben apoyar los socialistas por las razones expresadas al principio de este trabajo y por ello propone el Congreso acuerde:

- 1.º Ver en la cooperación un medio para la implantación del Socialismo.
- 2.º En consecuencia, fomentar la creación de cooperativas de consumo, crédito y producción, mediante la propaganda oral y escrita.
- 3.º Que las cooperativas que se organicen con el control de los socialistas, vayan informadas por los catorce puntos rochdalianos por ser los principios reconocidos por el movimiento cooperativo adscrito a la Alianza Cooperativa Internacional, que encierran el verdadero espíritu de justicia y que son los que han permitido que la cooperación se consolide donde háyase organizado.
- 4.º Que se organicen bajo el Reglamento-tipo aprobado en el III Congreso de Cooperativas celebrado en Bilbao el pasado año 1932, para facilitar la fusión en órgano regional, cuando lo requieran las circunstancias, y
- 5.º Aprovechando la reunión de esta Asamblea y la deliberación sobre el tema cooperativo, dirigir un telegrama al gobierno recabando del mismo, se discuta a la brevedad posible el proyecto de Ley que ha de reglamentar el régimen tributario de las cooperativas así como los auxilios que han de prestarse a las mismas.

Miguel Monserrat

ADHESIONES A NUESTRA CANDIDATURA Luis de Tapia votará a los socialistas

El ex diputado por Madrid don Luis de Tapia ha notificado a los lectores de "Heraldo de Madrid", cuál es su posición ante la próxima contienda electoral. Reproducimos su carta. No podemos escribir ni una sola alabanza de Luis de Tapia. Le sonaría a interesada. Sea suficiente decir que valoramos con exactitud su posición política.

"Mi modesta posición política quita toda importancia a lo que pueda decirnos. Diputado "independiente", en las últimas Cortes, "independiente", quiero seguir siendo, aunque tal situación haga imposible lo de "diputado", en el futuro Parlamento. No he de afiliarme "ahora", a un partido político para conseguir una cosa:

Ciudadano raso me quedo. Como raso soldado lucharé por la "verdadera", República.

Y, llegado el momento de votar, votaré con los socialistas.

Creo que los partidos de izquierda republicana debían, en Madrid, seguir idéntica conducta, y, absteniéndose de presentar candidatos, votar aquí al Socialismo. En otros distritos podrá ocurrir lo contrario.

De todos modos, mi humilde posición personal es la que apunto.

El Socialismo y las Cortes han recibido dos desaires que no merecían. Su pecado no ha sido ciertamente el de «exagerar» su actuación «socializante». Todo lo que tanto ha asustado al frente «antimarxista» cabía holgadamente en un programa republicano de izquierda. Pero las

derechas han corrido a ponerse—en madrugada táctica—la venda antes que la herida. Para mí no há de servir la estrategia. Y porque soy republicano «de izquierda» votaré en Madrid a los socialistas, como con ellos voté en la última sesión de las Constituyentes.

Y nada más.—Luis de Tapia.»

Unión de Grupos Sindicales Socialistas

Se notifica a todos los Grupos Sindicales Socialistas que en reunión celebrada con la comisión nombrada por la Agrupación Socialista, para constituir la Unión de Grupos Sindicales, fueron elegidos los siguientes compañeros para la formación del comité.

Presidente, Rafael Rigo; Secretario, Vicente Garcés; Vocales: Antonio Roca, Miguel Ques, Antonio Brunet.

Quedan reservados dos puestos para los Grupos de zapateros y artes blancas.

Este comité saluda a todas las fuerzas socialistas de Mallorca y se ofrece incondicionalmente a ellas.

Palma 25 Octubre 1933.—El secretario, Vicente Garcés.

¡MUJER CAMPESINA! Por vez primera vas a hacer uso del voto en unas elecciones. Los que siempre te consideraron inferior en derechos al hombre tratarán de que votes por ellos. El cura, que representa a la Iglesia romana, la que durante muchos años dominó España y nunca pensó en que tenías los mismos derechos que el hombre, os dirá que votéis a los que con él forman un bloque permanentemente para dominarlo todo, si les dejan. Si tienes conciencia del derecho que has adquirido, no debes usarlo para los que jamás tuvieron interés en concedértelo.

¡Campesino! A reforzar la labor para lograr un triunfo rotundo sobre cuantos se obstinan en contener los avances del proletariado tienes que dedicar tu actividad durante los días que quedan hasta el de las elecciones. Los llamados agrarios y todos los que constantemente te atropellan en los derechos que las leyes te otorgan, y te regatean el salario, tratarán de catequizarte para que les votes. Tu conciencia de trabajador debe rechazarlos con desprecio.

La señora

1

¿Quien no conoce en la capital de España a doña María de la O. Spinola y Buslamante?

Toda la prensa derechista resuena en sus alabanzas. Mil veces, como en otros tiempo a la de Esquilache, la hemos visto retratada en los grandes diarios y revistas, repartiendo entre los pobres los tesoros de la misericordia. Doña María de la O. es una santa.

Lo dicen, en corrillos y tertulias, sus amistades, y lo pregonan a voz en grito los humildes.

Mujer tan católica, tan piadosa, tan caritativa no la hay. Aparte del dinero que se le vá mensualmente en obras de apostolado; fuera de lo que gasta en el sostenimiento de un asilo de ancianos, del que es fundadora, la buena doña María de la O. en esta grave necesidad que padece la Iglesia española, acude con larga mano a su socorro.

¿Podrá dudar alguien de su acendrado catolicismo? Es presidenta de varias congregaciones y archicofradías; pasa las mañanas correteando iglesias y las tardes, en los roperos y casas de beneficencia. No tiene una hora libre doña María: los lunes los dedica a enseñar el catecismo, por los barrios extremos; los martes, a propagar y difundir la buena prensa: los miércoles, a ejemplo de D.ª Urraca Pastor, dá mítines y conferencias por los pueblos.

¿A que seguir? A D.ª María la devora el celo religioso, no puede atender a los quehaceres de su casa, y, con harta pena de su alma, se vé privada días, semanas y meses del placer de besar a sus hijos.

II

Aflige a la señora una enorme desgracia. La pobre Juana, su costurera de toda la vida, ha perdido la vista. Y como ella no tiene tiempo de echar un mal hilvan, ni para respuntar la ropa, ha puesto un anuncio en el «Debate» en demanda de una costurera. Tenemos ante la vista el anuncio—«Necesitase chica católica, buenas referencias, que sepa cortar, coser, bordar en blanco y zurci. De 9 a 12. Señores de Spinola Lista 40—hotel.»

La señora, durante quince años, ha dejado una sola mañana de acudir a la iglesia, por atender a las demandantes. Un ejército de hambrientas ha acudido a la calle de Lista en busca de colocación.

Estamos ante el problema de la oferta y la demanda. Veamos como lo ha solucionado Doña María de la O.

Unas jóvenes le han pedido cinco pesetas de jornal, ocho horas de trabajo, desayuno, comida y cena. Exhorbitantes le han parecido las condiciones a la señora.

Pero—¿que se habrá creído esta gentuza!—ha dicho a sus doncella. No parece sino que nosotros robamos el dinero. Yo no doy más de dos pesetas diarias, desayuno y comida. Eso de las ocho horas de trabajo es invento de masones e hipócritas. En mi casa ha trabajado la servidumbre toda la vida, de sol a sol y hasta media noche, sin reproches ni quejas.

Otras, menos exigentes o más nece-

sitadas, ofrecen su trabajo por tres pesetas, desayuno y comida. En lo de las ocho horas están conformes con sus compañeras.

También le ha parecido excesivo el salario a doña María. Ella tiene su presupuesto para la costurera y nadie la saca de sus casillas.

Doña María ao encuentra lo que busca, pero cerca ya de la una de la tarde, ha llamado a la puerta del hotel una muchacha, como de 17 a 18 años, rubia, delgada, bonita, Ha preguntado por la señora.

—No recibe ya—le ha respondido la criada—; ha venido V. tarde señorita.

—Por Dios, por todos los santos del cielo, déjeme hablar con ella, un momento nada más; se lo ruego; se lo suplico.

La pobrecita ha logrado, por fin, ser recibida por la santa señora. Tiene hambre atrasado. La infeliz no quiere jornal; hará cuanto le manden y ordenen. Solamente por la comida. Antes que desfallecer por esas calles, dejará en la casa la sangre y la vida.

Doña María de la O. ha visto el cielo abierto. Esto es lo que ella pedía a Dios en sus oraciones. Aquella noche, como quien está contento de su obra, ha dormido con la conciencia tranquila.

La enorme injusticia que clama venganza al cielo, no ha hecho mella en sus entrañas de pedernal ni en su alma de hiena.

Al día siguiente, como de costumbre, doña María de la O. continuó, tan campante, su vida de apostolado.

Juan García Morales
presbítero

Madrid, Octubre 933.

Los obreros de la industria del calzado en huelga

A TODAS LAS SECCIONES FEDERADAS

A LA U. G. T. DE BALEARES

ESTIMADOS CAMARADAS:

La Sociedad «La Igualdad», de Palma, de Obreros Zapateros, comunica a esta C. E. que el día 18 de los corrientes, en Junta General extraordinaria, acordaron hacer a los patronos la siguiente petición. 1.º Que se pongan en vigor las bases aprobadas por el Jurado Mixto del Vestido y Tocado de Baleares en fecha 29 de Diciembre de 1932 las primeras, y el 7 de Abril del año en curso las segundas; 2.º Debido al gran número de obreros en paro forzoso que se ponga en vigor la jornada de 44 horas semanales.

En la mencionada reunión extraordinaria acordaron dar a los patronos, para que les contestaren a su petición, un plazo hasta el día 23 de los corrientes y en caso de que fuera negativa, declarar la huelga general del gremio. Habiéndose negado los patronos a conceder ninguna mejora la Sociedad «La Igualdad» acordó declarar la huelga para el día 24 de los corrientes, o sea que en esta fecha por la mañana los obreros no entrarían al trabajo.

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos de esta U. G. T. les comunicamos la huelga de los compañeros Zapateros de Palma, al objeto de que les prestéis el máximo apoyo moral, y si llega el caso de ser requeridos para ello, el material.

Sin otro particular, les saluda fraternalmente vuestro y de la causa obrera.

El Secretario,

JUAN LLADÓ

Palma 26 de Octubre de 1933.

Asesinos y atracadores

Ha sido detenido un anarquista llamado Valero, como asesino de nuestro compañero Llagostera, vocal del Jurado mixto de Construcción de Barcelona y miembro de la U. G. T.

Otro miembro de la U. G. T., acaba de ser mortalmente herido en la Casa del Pueblo de Madrid por unos sindicalistas.

¡Habrá necesidad de decir que, salvando los militantes de buena fé, la C. N. T. y la F. A. I., no obstante sus distintos nombres, son una misma banda de asesinos y atracadores.

Obreros!

¡Los enemigos del Socialismo se han pactado para hundirnos! ¡Duro con nuestros enemigos emboscados o declarados!



—Que felicito al triunvirato Acción Popular, Centristas y Radicales por la captación de sus numerosos aliados de la C. N. T. y F. A. I.

—Que la solidaridad de dicha mezcolanza cuyo aglutinante es la fobia Socialista, quedó patentizada en el Mitin que los últimos celebraron en nuestra plaza de toros.

—Que es deplorable que las localidades de dicho local carezcan de sentidos y de derechos políticos, ya que solo éstas, libres de ocupantes, constituyeron el auditorio, por que, de lo contrario.....

—Que la soledad de desierto en que se efectuó el mitin de marras, no resta méritos, más bien los aumenta para, presentar una factura más nutritiva que sus oyentes.

—Que en Petrel del anarco-sindicalista se anticiparon en el local en que los socialistas hablan de celebrar un mitin, impidiendo con su conducta incivil el principio del mismo.

—Que el Correo de Mallorca, ha tocado el violón al atribuir la suspensión de dicho acto a la repulsa del público contra supuestos ataques al catolicismo, pues no se alzó comienzo a aquel por impedirlo quienes no creen en Dios.

—Que eso de no creer en Dios va siendo inevitable desde que ciertos curas violan doncellas, ejercen la pederastia y asesinan a su prójimo, como ha ocurrido recientemente en Albiac.

—Que el silencio de «Correo de Mallorca», sobre el particular nos obliga a informar que en dicho pueblo, (del Alto Gassons, Francia) un discípulo de Cristo ha acerbillado a tiros a toda una familia, huyendo en automóvil.

La velada del pasado sábado

Como estaba anunciado, tuvo lugar el sábado pasado en el teatro de la Casa del Pueblo, la velada pro fondo electoral.

Un compañero recitó el monólogo «En Pau Xim Verdolaga», y el compañero Miguel Reynés recitó el monólogo «Los irresponsables», siendo muy aplaudidos.

La cátedra de la Agrupación Socialista puso en escena la chistosa comedia en dos actos de Vital Aza, «Perecico», mereciendo justos aplausos sus intérpretes por su labor.

Al final rifóse un corte de pantalón regalo del compañero Juan Orvay.

Terminó con un baile de sala, que fué aprovechado por los jóvenes para danzar.

¡COMPAÑERO! Si tu mujer, tu hija, tu madre o tu hermana no votan por el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores en las futuras elecciones tú serás el responsable moral. Será buena señal de la poca labor de convencimiento que has hecho. Es seguro que si tú pones empeño y constancia en convencerles no servirá de nada la catequesis del cura y de cuantos le ayuden, ni las amenzas del rico. Su fortaleza adquirida por tu persistencia nos ayudará extraordinariamente. Cuida bien de que el enemigo no se apodere de su voluntad y actividad.

DE ESPORLAS

Marxistas, sí. Pero no asesinos

Para los obreros Carboneros

Compañeros: quisiera yo que estas cuatro líneas llegaran en la mente de todos los compañeros de este ramo para que veáis la necesidad que tenemos.

Compañeros, tened en cuenta lo que voy a deciros; todos sabéis muy bien—como lo sé yo también—que este desgraciado ramo desde hace muchísimos años, siempre ha sido el peor pagado y el menos respetado, pero en parte somos en algo culpables, por que la mayoría de nosotros—principalmente en verano—nos convertimos en unos solitarios, sin ocuparnos siquiera de lo que pasa en el pueblo, ni tampoco de las mejoras que obtienen los demás oficios; no nos hemos dado cuenta que el Ramo de Construcción, como muchos otros, con la mitad de horas de trabajo, ganan la mitad más que nosotros, con un mayor respeto.

Yo os digo, compañeros, que hay que mirnos para obtener cuantas mejoras necesitamos. Todos sabéis que en un período muy corto de años, la vida se ha encarecido muchísimo pero nuestro jornal siempre es el mismo.

Es necesario que nos demos cuenta que estamos en un régimen de libertad y de justicia.

Es necesario que hagamos una extensa propaganda y un máximo esfuerzo para que nuestro Sindicato triunfe como han triunfado muchos otros.

Tened en cuenta como os he dicho antes que somos los que más padecemos, no como los demás oficios que una vez terminada su jornada de un número de siete u ocho horas, las demás sirven para estudio y descanso saludable, humano y tranquilo.

Esta gente que nos manda es déspota de nacimiento y lo será hasta la muerte. Tened en cuenta que la emancipación de los obreros ha de ser obra de los obreros mismos, según Carlos Marx.

Así que, de esta gente no podemos esperar más que miseria. Su único deseo sería derribar nuestra queridísima Casa del Pueblo, por que saben que únicamente allí están nuestras reivindicaciones, sean de la índole que sean. De modo que hay que engrosar nuestras filas, que una vez asociados todos, no hay quien pueda vernosnos, nosotros somos los más, tenemos que vencer cuantos obstáculos nos pongan al frente, principalmente al caciquismo.

Bartolomé Comas

Esporlas Octubre 1933.

¡Mujer obrera! Tienes voto y vas a tomar parte en las elecciones del día 19 del mes que viene. Cantos de sirena oírás de los que no tienen inconveniente en dar salarios de hambre a los hombres, y a vosotras de miseria, en las épocas en que hay trabajo, para recoger o cular el fruto con que viven mejor que tú y los tuyos todas las épocas del año, mientras los que viven del salario pasan necesidades porque no hay trabajo. ¡No des tu voto a quien te explota!

Oígalo bien «El Día», que tanto escándalo está moviendo contra el marxismo y los que seguimos esa doctrina. No nos avergüenza ser marxistas, lo somos a mucha honra. Marxistas, no marxistas, entiéndase bien, porque entre lo uno y lo otro hay tanta diferencia como la hay entre la bondad y la perversión. Los marxistas son gente honrada, que lucha por un ideal, por una nueva civilización, por una humanidad más libre y menos dolorida. ¿Qué son, en cambio, los marxistas? ¿Qué doctrina representan? ¿Que ideales defienden? Aver que diga Luis Alemañy, el inspirador, según noticias, de la campaña antimarxista de «El Día», que ideales tiene, que política desinteresa y de bien público es la que sigue? ¿Quién creará que va detrás de March inspirado por un alto sentido patológico?

Luis Alemañy es marxista porque detrás de March se ha hecho y se está haciendo riquísimo. Igualmente está prostituido, como lo están Suau y tantos otros que ruedan como satélites ambiciosos y sin escrúpulos alrededor del millonario procesado por cohecho y alta traición a la patria. ¿Patriotismo en los marxistas? ¡Mentira! No hay ninguno de ellos que tenga ese sentimiento.

Sí, sí, propugnad, lacayos del contrabandista, el frente antimarxista, que con ello no hareis más que afirmar el principio de lucha de clase, es decir, el mismo principio marxista que luego combatis llamándole criminal. Ya lo decís vosotros: «el frente antimarxista no es una negación, sino una afirmación de principios que pueden ser comunes a monárquicos y republicanos, a liberales y autoritarios.....» ¿Se puede proclamar con más vivos colores el principio de la lucha de clases? A un lado monárquicos, republicanos, liberales, católicos, es decir, la burguesía contra el proletariado. Esto es lo que pide y allenta el diario de March. ¿Lo habéis comprendido bien, trabajadores? Los de March llaman a frente único a todos los partidos burgueses para luchar contra el Socialismo en las próximas elecciones y aplastarlo, que es tanto como aplastar al proletariado. Esto señala claramente el camino a seguir por los trabajadores en la lucha electoral: votar como un sólo hombre la candidatura Socialista.

Decimos al principio de estas líneas que sí, somos marxistas, pero no asesinos y sobre esto de asesinos hablaremos un poco en el número próximo, pues el espacio de que disponemos no nos permite hacerlo hoy. Pero sí hemos de decir a nuestros lectores que se preparen a oír un relato muy parecido a los que se cuentan de Sierra Morena o de la banda de Al Capone. Citaremos nombres y apellidos, si es que por entonces somos aún vivos.

La Federación Socialista Balear ante las próximas elecciones

«Convocada por esta Federación celebróse el pasado domingo una Asamblea Provincial del Partido Socialista a la que estuvieron representados casi todas las Agrupaciones de Mallorca, Menorca e Ibiza.

Se trató sobre las próximas elecciones recayendo el acuerdo de pactar una alianza electoral con el partido de Acción Republicana y facultar a la Comisión Ejecutiva para hacer extensiva dicha alianza a los radicales socialistas, siempre y cuando las dos fracciones hoy existentes de dicho partido aceptasen la propuesta y se pusieran de acuerdo para nombrar un candidato, pues el acuerdo fué de dejarles un solo puesto en la candidatura en atención a las fuerzas con que cuentan en la circunscripción.

Dicho acuerdo de alianza no podrá ser efectivo hasta que el Comité Nacional del partido la haya autorizado, autorización que se espera llegará dentro unos días y en seguida se harán las gestiones pertinentes al caso, debiendo manifestar, para evitar erróneas interpretaciones y confusionismos, que hasta la fecha no hemos hecho ninguna gestión oficial con dichas fracciones radicales socialistas, y que las efectuadas con Acción Republicana lo han sido a reserva de lo que disponga nuestro Comité Nacional en vista de las facultades que para ello tiene de los Congresos del partido.

Con respecto a candidatos fueron designados en principio Alejandro Jaume y Víctor Rotger Pons, de Mahón, y como este ha renunciado irrevocablemente,

por razones que se consideran atendibles, se tendrá que nombrar otro, que es fácil sea un prestigioso compañero de Ibiza, para lo cual se dieron facultades a la Comisión Ejecutiva.

La Asamblea se vió muy animada y en todos los presentes se veía el entusiasmo que reinaba en su espíritu y la voluntad de trabajar para vencer al bloque derechista-centrista-radical.»

De Alcudia

¡Obreros! ¡Comaradas! Próxima ya la fecha de las elecciones, y enterados del negro pacto de las fuerzas reaccionarias de la localidad que, coaligadas como todas las de España, pretenden derrotar al partido socialista con el fin de escamotear las reivindicaciones que hemos conseguido dentro la República, os prevenimos, compañeros, contra tan burda y ruin maniobra, para que aplastéis de una vez para siempre a esa fauna cavernaria.

¡Alerta pues, trabajadores! No os dejéis engañar. Pensad que gracias al partido socialista hemos conseguido mejoras de clase indiscutibles y valiosas. No olvidéis que a la dura lucha que en las Cortes han sostenido nuestros diputados, debemos el que hoy se nos respete y reconozca personalidad.

Antes de la República, oprobio y esclavitud para los obreros; en el presente respeto y justicia para todos. Dos caminos tenéis a elegir, compañeros, el día de las elecciones. Dos rutas, que os conducirán, según lo queráis a la prosperidad o al caos en el porvenir.

De un lado los socialistas, con su doctrina renovadora; justa, y del otro, la nobleza, el clero, los capitalistas, con sus

negros designios de seguir tratándose como a un ser inferior.

¿Por quien os decidiréis? La elección no es dudosa. No voteis la candidatura caciquil derechista. No la voteis jóvenes obreras y obreros por cuanto de hacerlo elegiréis a vuestros más encarnizados enemigos.

Madres: vosotras que amais a vuestros hijos con delirio, deber vuestro es votar en contra de esa calaña, proseguidora de la nefasta política borbónica, causa del escalofriante degollamiento en tierras africanas, de 20.000 soldados españoles.

¡Anual! ¡Monte Arúit! Veinte mil mártires. ¡Jacal Dos héroes, dos incuos fusilamientos.

He ahí la sangrante bandera, que como programa electoral nos ofrecen los derechistas.

De esperar es, que la clase obrera alcudicense que a más de lo expuesto tiene el acicate de haber sido traicionado por los republicanos de opreeta locales, les dará la merecida réplica votando la candidatura socialista.

Y para terminar, un consejo a nuestra primera autoridad municipal, éste: que no tome las cosas tan en serio, porque.... ¡que caramba! para decir verdades vino la República, y aunque nos tache de pequotos, será por el número ¿verdad? puesto que para calidad barata la..... Nos reafirmamos, en seguir combatiéndolo mientras emplee el cargo que ocupa para sus fines particulares.

¡Adelante pues trabajadores alcudenses! Contra la reacción y contra la jugareta que nos han hecho los amigos de antaño, votad todos como un solo hombre al partido socialista y sus coaligados.

Unos obreros

Una amenaza de March a la República

El representante del «New York Times» ha visitado, en la Cárcel de Alcalá de Henares, a don Juan March, y el contrabandista mallorquín le ha hecho declaraciones que rebasan en cinismo cuanto de él se podía esperar. Por hoy no queremos comentarlas. Nos limitamos a reproducirlas; advirtiéndole que han sido publicadas en España—con glosas agravantes—en un «sapo» titulado «Política y Negocios»: todo un programa adecuado para el caso.

Véase como March parodia la célebre frase con que le estigmatizó el señor Carnier en pleno Parlamento:

«—O esta República se va hacia la derecha, o no habrá República.

La República me tiene en la cárcel desde hace dieciocho meses, sin acusación, por dos razones. La primera es que ellos me quieren despojar de todas mis Empresas financieras. La segunda es que tienen miedo que yo diga todo lo que sé de ellos, incluyendo la forma en que el Gobierno arregló el contrato exclusivo del Monopolio de petróleo con Rusia.

Sí, dirijo desde aquí todos mis negocios—continué, en respuesta a una pregunta mía— No me interesa mucho la política; pero puedo decirle a usted una cosa: si esa gente (los revolucionarios) no se va, la República tendrá que irse. Ellos han aumentado los gastos en 1.500 millones de pesetas al año. Un Gobierno Lerroux será la salvación de España.

El señor March tiene inquietos a los revolucionarios. Estos están dispuestos a ceder hasta cierto punto ante la indubitable reacción conservadora; pero no cederán sin una revolución social si el señor Lerroux, con el señor March a la espalda, trata de desbaratar mucho de lo que han hecho.»

Unión General de Trabajadores de Baleares

A TODAS LAS SOCIEDADES FEDFRADAS

La Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares, convoca a los Delegados al Pleno Extraordinario, que se celebrará el día 29 del actual, a las 3 de la tarde en la Casa del Pueblo, con objeto de tratar sobre las próximas Elecciones a Diputados a Cortes.

Palma 17 de Octubre de 1933.

V.º B.º
El Presidente
ANTONIO MORA

El Secretario
JUAN LLADO

La Oficina internacional del Trabajo
consulta a los Gobiernos sobre la reducción
de la duración del Trabajo

De acuerdo con las decisiones tomadas por la Conferencia internacional del Trabajo en su reunión de 1933, la Oficina internacional del Trabajo ha dirigido a todos los gobiernos de los Estados Miembros, un cuestionario acerca de la reducción de la duración del trabajo.

A base de las respuestas que envíen los gobiernos, la Oficina internacional del Trabajo redactará un informe definitivo que contendrá, eventualmente, uno o varios proyectos de convenio o recomendaciones. Dicho informe será sometido a la reunión de la Conferencia en 1934.

El cuestionario enviado a los gobiernos, está dividido en dos partes: la primera en forma de preámbulo, solicita de los Gobiernos que «comuniquen en tiempo oportuno y en la medida de lo posible sus juicios e informaciones» sobre una serie de puntos: situación actual en los diferentes países en lo que se refiere al número de trabajadores ocupados y al número de trabajadores en paro; la duración semanal del trabajo actualmente aplicada y las reducciones ya hechas,

etc., así como las consecuencias que tendría una reducción de la duración del trabajo a 40 horas por semana en el mercado del trabajo y en el paro, en el coste de la producción, en la economía nacional general, etc. La segunda parte que constituye el cuestionario propiamente dicho, pregunta a los gobiernos si estiman conveniente que la Conferencia internacional del Trabajo adopte, bajo forma de proyecto de convenio, una reglamentación internacional para reducir la duración del trabajo, y si este proyecto de convenio debería tener por objetivo remediar el paro y además, hacer que los trabajadores participen del beneficio de los progresos técnicos.

Los puntos que siguen, se refieren al problema del mantenimiento de los salarios y de los niveles de vida, a la forma de la reglamentación internacional prevista y a prevenir (proyecto de convenio general, proyectos de convenio separados para ciertas leyes o actividades, recomendación eventual a falta de proyectos de convenio, etc.)

Siguen después las preguntas detalladas sobre el campo de aplicación de la reglamentación, la duración del trabajo a fijar, la posibilidad de regímenes especiales para ciertas industrias o actividades, las garantías que hayan de establecerse para asegurar que la reducción de

la duración del trabajo tenga por efecto el empleo de nuevos obreros a fin de mantener e incluso aumentar, el volumen de la producción, las derogaciones a prever, las medidas generales de ejecución y de control de la aplicación de la reglamentación, su alcance, la posibilidad de regímenes especiales en ciertos países, etc.

En la parte del cuestionario que trata directamente de la duración del trabajo, se requiere expresamente de los gobiernos para que opinen sobre si el proyecto de convenio debería limitar la duración como regla general a 40 horas de promedio por semana y 42 horas para los trabajos necesariamente continuos.

La cuestión de un límite inferior (por ejemplo 38 horas 45 minutos por semana) para los trabajos subterráneos en las minas de carbón, figura también en el cuestionario.

Al final se encuentra un punto especial que se refiere a la oportunidad de una recomendación o de una resolución de la Conferencia por la que se invita a los Gobiernos a comunicar a la Oficina internacional del Trabajo, informaciones sobre el desarrollo del paro denominado «tecnológico», es decir, del paro que puede resultar del perfeccionamiento técnico de la industria.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 »
Extranjero, al año 10'00 »
En paquetes, ejemplar 0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matax**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde
CINCO DUROS
TRHJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE MALLORCA

Recibidas las novedades para

Otoño e Invierno



Gran stock en

Lanas y Sedas para
Vestidos y Abrigos
de Señora de alta calidad a

precios baratísimos

5.000 MANTAS
L I N A

taradas y sin taras
procedentes de una quiebra
las que se liquidan con

grandiosa
baratura

Altas novedades en trajes
y abrigos para Caballero

Sastrería
a medida

ROPAS HECHAS
para Caballero: Trajes, Gabanes, Capotes, Pellizas, Trincheras, Plumas, Impermeables, Reversibles etc.

Precio Fijo

65 San Miguel 67 - Teléfono 1760
Palma de Mallorca

Ventas al Contado